
Pas baptisé… Et alors ?

Après tout c’est vrai ! On vit très bien sans s’être fait

asperger d’eau ou avoir expérimenté la plongée
intégrale en piscine, menée par un prêtre dans une
eau à température en dessous de l’acceptable (tiède
dans le meilleur des cas), le tout un dimanche, jour
très consensuellement dédié à la grasse mat !!!
Bébé ou adulte, ressort-on de cette cérémonie avec
des super-pouvoirs, la promesse d’une vie à l'abri du
besoin et l’effacement de tout peine, souffrance ou
maladie à venir ?
Alors à quoi bon !
Emportés par le tourbillon de notre monde dans une
course effrénée à la consommation et à la satisfaction
des désirs immédiats, nous nous construisons une vie
“d’avoir” en oubliant l’être, en oubliant d’être ! Il est
bien là le risque : passer à côté d’une vie vraie.

Étouffés par la technologie, la surinformation et les
réseaux sociaux souvent toxiques, nous oublions
que nous sommes des créatures voulues et aimées
de Dieu, animées par une vie spirituelle dont la
porte est précisément le baptême. Alors le
baptême… Un truc inutile ? Non… Une chance
inouie !

Dans ce numéro, nous allons tenter de comprendre
pourquoi le baptême change notre regard sur nous-
mêmes et sur le monde, nous aide au quotidien et
nous ouvre après notre mort au Salut éternel
promis par Jésus.

P.E.S.
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Édito
Un jour je cherchais une image pour décrire la force de l’amour de
Dieu pour nous. M’est venue à l’esprit l’image d’un enfant qui pleure
et qui, lorsqu’il se jette dans les bras de ses parents, s’arrête
immédiatement de pleurer car il expérimente qu’il est aimé…Et cela
lui suffit ! C’est justement comme cela que la Bible décrit l’amour
personnel de Dieu : « Comme un enfant que sa mère console, ainsi, je
vous consolerai » Isaie 66,13. Grâce à Jésus, le baptême rend
concrète cette « plongée » en Dieu qui nous aime. Même si on ne le
«  ressent » pas à chaque instant, le baptême est la réponse
personnelle de Dieu au désir universel qui consiste à aimer, en
donnant généreusement notre vie aux autres, et à être aimé ! Alors,
puisque le baptême transforme en faisant de tout baptisé un « enfant
de Dieu », comment ne pas désirer que tous rejoignent la Famille ?

Père Guillaume Soury-Lavergne

Qui est ce beau bébé... Vous le reconnaissez ?
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Pourquoi se faire baptiser ?
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Il n’y a pas d’âge pour devenir chrétien. Tout être
humain non baptisé peut recevoir le baptême.
Lorsqu’un jeune enfant est baptisé, ce sont ses parents
qui s’expriment et demandent le baptême, et qui
s’engagent à le faire grandir dans la foi. Au-delà d’un
certain âge (en général 3 ans), l’enfant reçoit une
initiation à la foi chrétienne (éveil à la foi).
A partir de 6 ans, le catéchisme pour les enfants,
adolescents et adultes permet de commencer le
cheminement vers le baptême et de grandir dans sa
foi pour prendre conscience de l’engagement que
constitue le baptême. Lors du baptême, ils
exprimeront eux-mêmes leur foi et leur désir de
cheminer avec le Christ.
Les baptêmes d’enfants sont célébrés pendant la
messe du dimanche pour symboliser l’accueil du
baptisé et de sa famille au sein de la communauté
paroissiale. Les baptêmes d’adultes sont célébrés la
nuit de Pâques pour symboliser le passage de la mort
à la résurrection vers une vie nouvelle.

En 2023 lors de la célébration de Pâques, plus de
5000 adultes et près de 2000 jeunes ont été baptisés
en France, soit 28% de plus que l’année précédente.
Mais qu’est-ce qui motive cette démarche
volontaire ? Témoignages…

Commençons par Corentine âgée de 10 ans baptisée
le 9 avril 2023 à Figeac : « C’est moi qui ai choisi de
recevoir ce sacrement pour me sentir chrétienne et
me rapprocher du Seigneur. Le fait de faire aussi
partie des servantes de l’assemblée* nécessitait cette
étape. Le baptême signifie pour moi un moment fort
pour rencontrer le Seigneur et pour qu’il
m’accompagne toute ma vie. » « Le baptême m’a
apporté l’amour du Christ et beaucoup de joie ce
jour-là. Comme j’étais déjà grande, je me souviendrai
toute ma vie de ce jour. Je me prépare maintenant au
prochain sacrement qu’est la 1ère communion. »
Zia (15 ans) et Maya (17 ans), qui sont sœurs, se
préparent à recevoir ce sacrement. « Lors d’une
conversation avec la future marraine de Maya, celle-
ci nous a conseillé d’assister les vendredis aux
soirées Alpha Jeunes proposées par la paroisse afin
de rencontrer des jeunes de notre âge. Nous en avons
discuté et avons assisté à une première soirée »,
explique Zia. « Nous y avons échangé sur nos vies,
sur Dieu et avons regardé une vidéo. Après plusieurs
soirées, ma sœur m’a demandé si j’accepterais de me
faire baptiser en même temps qu’elle. En septembre,
nous avons commencé l’aumônerie afin de nous y
préparer. C’est une démarche individuelle mais à
deux », complète Maya.
Emanuela, quant à elle, a décidé de se faire baptiser
une fois adulte. Elle a vécu ce moment comme un
soulagement : « Bénie et pardonnée, je me sens
allégée. Les personnes baptisées ne se rendent pas
toujours compte de leur chance. Il faut se sentir vide
pour être heureux d'être comblé. Il faut vivre dans la
douleur pour reconnaître le bonheur. Désormais je
ne me sens plus seule. »

* Jeunes filles qui se mettent au service de la liturgie lors de la messe.

I.de B.

Pourquoi un baptême dans l’eau ?
Le mot baptême vient d’un verbe grec qui signifie «
plonger, immerger ». Lors du baptême, l’enfant ou
l’adulte est immergé ou reçoit de l’eau versée sur la
tête par trois fois pendant que le célébrant prononce
ces mots « Je te baptise au nom du Père et du Fils et du
Saint-Esprit ».
L’eau est nécessaire à toute vie, elle est même la
condition de l’existence de la vie.
Lors du baptême, l’eau symbolise le passage vers une
vie nouvelle dans le Christ, de la mort à la
résurrection, lavé et purifié de tout pêché. Etre baptisé
c’est être nourri, abreuvé, plongé dans l’amour de
Dieu. Le baptême dans l’eau rappelle aussi le déluge
avec l'arche de Noé qui établit l'humanité dans un
monde renouvelé, ou encore la traversée de la mer
Rouge du peuple hébreux appelé par Dieu à une vie
nouvelle en terre promise. Le nouveau baptisé devient
membre de la communauté chrétienne, dans laquelle
il sera soutenu pour faire fructifier son baptême, en
continuant de grandir dans sa foi.

Quand se faire baptiser ?

Qui baptise ?
Au sein de l’Eglise, l’évêque, le prêtre et le diacre
célèbrent les baptêmes. Cependant, le baptême est si
important, qu’en cas de nécessité absolue (urgence
vitale extrême et demande explicite de baptême), toute
personne, même non baptisée, ayant l’intention
requise de faire ce que fait l’Eglise, peut baptiser. Il
faut prononcer la formule valide « Je te baptise au nom
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Petite question : connaissez-vous par cœur la date
de votre baptême ? Non ? N’est-elle pas pourtant
aussi importante que celle de votre naissance ?
N’est-ce pas l’anniversaire de votre naissance en
Dieu ? Oui, c’est vrai, nous ne sommes pas assez
attentifs à ce que notre propre baptême représente
dans notre vie et à nous en souvenir. Car si Dieu
aime naturellement tous les hommes, mon baptême
marque le moment où mes parents, ou bien moi-
même, avons fait le choix de me reconnaître enfant
de Dieu, et de faire pénétrer la vie de Dieu en moi.
Et ce jour marque aussi un engagement pris, ce
qu’on appelle « les promesses du baptême ». De
même que nous recevons à la naissance des
capacités physiques et intellectuelles que nous
devons faire croître pour les amener à la maturité,
nous devons également coopérer avec Dieu pour
mener à maturité les dons énormes que nous
recevons au baptême. Nous devrons donc nous
exercer à vivre et à penser en enfants de Dieu à
l’exemple du Christ, à chercher l’union au Christ
par la prière, les sacrements et l’amour du
prochain, à vivre comme fidèles de l’Église en
faisant nôtre sa mission qui est d’annoncer et
d’instaurer le Royaume de Dieu là où nous vivons.
Et nous nous sommes engagés aussi à renoncer au
Mal et à tout ce qui y conduit ! Mais les promesses
du baptême ne sont pas à sens unique, et nous ne
sommes pas laissés seuls face à l’énormité de ces
engagements. Dieu qui fait alliance avec l’homme
promet aussi à travers les grâces du baptême de
guider l’homme avec délicatesse et constance sur la
voie du Bien et de l’Amour. Alors merci Seigneur de
nous avoir conduits au baptême pour pouvoir vivre
chaque jour avec Toi !

X.M.G.
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Le baptême : toute une histoire !

Vivre de son baptême…

du Père et du Fils et du Saint-Esprit » ; et verser de l’eau
sur la personne. Avant que l’homme ne fasse le choix de
Dieu, celui-ci a été choisi par Dieu. Le baptême est un
signe de conversion, premier des sacrements, comme
une porte d’entrée dans le Royaume de Dieu.

A.M.

Le baptême trouve son origine dans les rites juifs de
purification (les mikvés). Cependant il prend sa forme
actuelle dans l’Eglise, grâce à Jésus Christ. Par le baptême
nous sommes libérés du péché et régénérés comme fils
de Dieu, nous devenons membres du corps mystique du
Christ. Selon la volonté du Seigneur il est nécessaire pour
le salut: « Celui qui croira et sera baptisé sera sauvé »
(Marc 16,16), et il nous unit à Jésus-Sauveur : "Nous tous
qui par le baptême avons été unis au Christ" (Romains 6,
3b-11).
A l’origine on ne baptise que les adultes. Mais à partir du
IIème siècle le rite va s’organiser et s'ouvrir aux enfants.
Le catéchuménat apparaît. Il s'agit d'un temps de
formation. C’est un accompagnement dispensé par un
catéchiste et un fidèle chevronné : le parrain. Le
cathéchumène participe alors à la première partie de la
messe, et s’il a des enfants, ils seront baptisés en même
temps que lui.
A partir du XIIème siècle, le baptême doit être célébré le
plus tôt possible, juste après la naissance en raison de la
forte mortalité infantile de l’époque. Pauvreté, famines,
guerres sont autant de bonnes raisons de faire bénéficier
très tôt les plus petits de la grâce du sacrement du Salut.
Car le baptême sauve ! Le rite de l’immersion est
remplacé par l’infusion (plus pratique car on verse de
l'eau sur le front). A partir du XVIème siècle, le
catéchisme (enseignement de la foi) des enfants va se
développer et les sacrements vont lui être liés.
La pratique du baptême et de l’initiation chrétienne s’est
beaucoup transformée au fil du temps en fonction de
l’évolution de la société, sans jamais cesser de s'ancrer
dans le cœur des familles catholiques. Perpétuant ainsi

son œuvre de salut, l'Eglise poursuit la mission
qu’elle a reçue du Seigneur de faire " naître de l’eau
et de l’Esprit " (Jean 3,5) tous ceux qui peuvent être
baptisés, quel que soit leur âge, du nourrisson
jusqu'aux aînés. Il n’y a pas d’âge pour plonger en
Dieu !
Les parents sont appelés par le Seigneur à prendre
leur mission très au sérieux. Leur choix de baptiser
leurs enfants encore bébés témoigne que l’Amour
de Dieu et Sa Miséricorde nous précèdent toujours,
comme le rappelle Jésus : "ce n’est pas vous qui
m’avez choisi, c’est moi qui vous ai choisis !" (Jean
15,16) . Le Saint Baptême n’est pas un rite social
superficiel : c’est un acte joyeux, une fête, bien sûr,
mais aussi un engagement solennel.

R.D.
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Parcours Alpha

Le parcours Alpha est une expérience unique pour
échanger sur la spiritualité chrétienne, parler de
Dieu, dans un cadre amical et ouvert. C’est un lieu
où vous pouvez être vous-même, dire tout ce que
vous pensez, un lieu où chaque point de vue est
important.

A qui s’adresse-t-il ?
A toute personne désireuse de poser des questions
sur la foi chrétienne, de donner du sens à sa vie,
d’échanger, de se faire des amis. Il s’adresse d’abord
à une personne qui ne connaît rien à la foi, mais
aussi à tous ceux qui cherchent à renouveler ou
renforcer leur foi.

Comment ça se passe ?
Le parcours s'articule autour de rencontres
d’environ 2 h, le mercredi soir, pendant 11
semaines. Chacune des rencontres débute autour
d’un bon repas offert suivi d’une courte vidéo qui
aborde des thèmes comme « comment savoir si j’ai
la foi ? Comment résister au mal ?...». La rencontre
se termine par un temps de partage en petit groupe
où chacun peut donner son point de vue, poser ses
questions ou simplement écouter. Aucun
engagement n’est demandé.

A l’issue de chaque rencontre, vous êtes libre de

revenir la semaine suivante ou non.

La paroisse organise deux parcours Alpha par an.

L'un débute en Mars et l'autre en Septembre.

Contact : parcoursalphafigeac@gmail.com

Un parcours sans engagement
pour découvrir la foi chrétienne

Partager ça me dit !
Venez à notre rencontre devant l’église Saint-Sauveur
les matins des 2èmes et derniers samedis du mois...
On vous offre un café... et bien plus encore !

Vos enfants ont-ils entendu parler
d’un certain Jésus ? Noël ? La
crèche ? Un bébé dans la paille,
cela leur dit-il quelque chose ?
Voilà à quoi sert alors le catéchisme : rencontrer Jésus,
découvrir sa vie, sa famille, mais aussi faire la
connaissance d’enfants en dehors de l’école, partager
des goûters, jouer ensemble...
Contact :
angela.vanel1998@gmail.com

Catéchisme

Vous souhaitez faire baptiser
votre enfant ou vous-même ?
N’hésitez pas à nous contacter :
paroissedefigeac@gmail.com

Un projet de baptême ?
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Vous êtes seul(e)s et aimeriez avoir un peu de visite ?

Vous connaissez des personnes seules ?
Contactez-nous... Nous serons heureux d'aller à la
rencontre de chacun avec bienveillance et discrétion.

Contact : 06 82 87 88 45

paroissedefigeac.fr

L'appel de la messe est encore
lointain mais vous sentez une
curiosité monter en vous sans oser
encore venir à l'église ?

Retrouvez la messe dominicale

de Figeac en direct à 10h30 (ou

en rediffusion) sur la chaine

Youtube de la paroisse.


